

Rumbo a la democracia participativa

El ingrediente esencial para transitar a una sociedad cada vez más madura en materia de democracia es, sin duda alguna, la participación ciudadana consciente y responsable.

<https://www.cronica.com.mx/opinion/rumbo-democracia-participativa.html>

Rocio Aguilar Solache
08/05/2022 21:10

La participación ciudadana es el pilar esencial de cualquier sistema democrático porque es el cimiento de la construcción de una sociedad cada vez más libre, activa, responsable y que contribuye a fortalecer la vida cívico-social, política, económica y cultural de las y los gobernados.

En una democracia la expresión más acabada de la participación ciudadana es la soberanía nacional; es decir, el pueblo constituido en la máxima autoridad de la sociedad.

Ésa fue la expresión más valiosa de la inédita revocación de mandato que acabamos de vivir, porque sentó un precedente para arraigar en la cultura política el ejercicio de la soberanía popular.

Pero la construcción de la democracia no es lineal y progresiva, transita por altibajos y, necesariamente, pasa por una toma de conciencia para ampliar y enriquecer los canales, formas y medios de participación ciudadana.

Ese es el reto permanente de un gobierno democrático: propiciar las condiciones para que las y los ciudadanos nos hagamos cargo y tomemos, al margen de quienes gobiernan, las decisiones que beneficien a la mayoría.

La era de las sociedades de la información, expresada en cada vez más herramientas y plataformas tecnológicas digitales para comunicarnos ipso facto, contribuye a diversificar, ampliar y estimular la participación ciudadana.

Con este propósito, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) abrió una ventana digital para facilitar a las y los vecinos de las 16 alcaldías capitalinas que propongan y definan, libremente, en qué quieren que se invierta el presupuesto participativo. Así, con un simple clic, un ciudadano puede darse de alta para votar por el proyecto que considere más conveniente para mejorar el barrio donde vive.

Gracias a la era digital, hoy también podemos conocer, escuchar, ver y participar vía remota en un sinnúmero de actividades vinculadas a la gobernabilidad.

Toda esta información a la que hoy tiene acceso de manera inmediata la inmensa mayoría de la población urbana, permite a las y los ciudadanos la construcción de una nueva democracia.

Otro aspecto que estimula la participación ciudadana y fortalece a toda democracia, es el ejercicio de la transparencia y la rendición de cuentas del Estado sobre el uso y destino de los recursos públicos.

Y si hay claridad, congruencia y acceso a la información, por ejemplo en las licitaciones, y la autoridad es austera y genera ahorros al erario, crece la confianza en el gobierno y en sus representantes. De esta manera, el respeto a la legalidad estimula la participación ciudadana.

El ejercicio de un gobierno abierto, que usa las redes sociales para informar, orientar y asesorar al ciudadano sobre el quehacer de las instituciones públicas, también alienta la participación de las personas.

Sin embargo, la transmisión de valores y actitudes honestas desde la infancia es clave para transitar a una sociedad más participativa y cohesionada que privilegie el bien común sobre cualquier interés individual.

El reto de las democracias es involucrar a todos los actores de la sociedad sin distinción alguna. De hecho, a mayor participación ciudadana en una democracia, más solidez y legitimidad adquiere un Estado. Sigamos haciendo el intento.

@Rocio_Aguilar23